

### Celebra liquidación

El presidente López Obrador afirmó que el gobierno se liberó ya, al liquidar a las empresas que estaban construyendo el aeropuerto en el Lago de Texcoco.



### Se bañan en oro

México obtuvo 14 medallas en el cuarto día de competencias de los Juegos Panamericanos de Lima 2019, donde cinco de ellas fueron de oro.

# DLIMA

SEGUIRÉ TRABAJANDO, DICE GRISELDA MARTÍNEZ

# No se claudicará en lucha contra el crimen: Nacho

En reunión del Grupo de Coordinación para la Construcción de la Paz que encabezó el Gobernador, se informó que se tienen avances en las indagatorias del caso; Gobierno Federal refuerza seguridad de la Presidenta Municipal de Manzanillo

> Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

La Fiscalía General del Estado (FGE) afirmó que existen avances importantes en las investigaciones sobre el atentado que sufrió, la noche del viernes, la alcaldesa de Manzanillo, Griselda Martínez Martínez.

Durante la reunión del Grupo de Coordinación Estatal para la Construcción de la Paz, realizada ayer, la dependencia procuradora de justicia enfatizó que la coordinación entre autoridades ha permitido avanzar en las indagatorias de este caso.

Por su parte, la alcaldesa Griselda Martínez Martínez difundió ayer un mensaje en redes sociales, para refrendar su intención de seguir trabajando en el objetivo de recuperar la paz en Manzanillo.

También agradeció los mensajes de apoyo y destacó la actuación de sus escoltas durante el atentado; "les expreso mi total gratitud, reaccionaron con valentía y profesionalismo. Gracias a su trabajo

hoy seguimos aquí", dijo.

En tanto, la Secretaría de Seguridad del Gobierno Federal anunció que ya fue reforzada la seguridad de la Presidenta Municipal con elementos de la Policía Federal y la Guardia Nacional.

Además, la dependencia que encabeza Alfonso Durazo rechazó las agresiones "perpetradas en contra de la ciudadanía y de sus representantes populares", dice el mensaje.

LOCAL/A2/DIARIO DE **MANZANILLO/B10** 



Foto de Alberto Medina

Un incendio al interior de un negocio de chatarra ubicado al sur de la capital, provocó una nube negra, que pudo apreciarse en gran parte de los municipios de Colima y Villa de Álvarez.

# Incendio en negocio de chatarra cubre de negro sur de la ciudad

Ángeles ÁVALOS

Por causas desconocidas, ayer se registró un incendio dentro de un negocio al sur de la ciudad, que provocó una densa nube negra de humo que se pudo apreciar en gran parte de la zona conurbada de Colima y Villa de Álvarez.

Alrededor de las 5 de la tarde se registró una llamada de emergencia en la que se alertaba del siniestro dentro del negocio de chatarra La Báscula, ubicado frente a la glorieta de El Costeño, a un costado de la embotelladora Aga.

Al arribar, los elementos de la Unidad Estatal de Protección Civil y del Cuerpo de Bomberos se percataron que decenas de llantas viejas ardían en llamas, por lo que procedieron a evitar que el fuego se propagara a los negocios aledaños, para después sofocarlo, lo que les llevó más de una hora.

Debido a la magnitud del evento, varios vehículos hicieron alto en diferentes puntos de la capital para observar la gran altitud que alcanzó el humo.

LOCAL/A2



Foto Agencia

En Casa de Gobierno, el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez encabezó la reunión extraordinaria del Grupo de Coordinación Estatal para la Construcción de la Paz, que se convocó luego del atentado ocurrido el viernes contra la alcaldesa de Manzanillo, Griselda Martínez. Le acompañan el comandante de la 20ª Zona Militar, Celestino Ávila Astudillo, y el secretario general de Gobierno, Arnoldo Ochoa González.

### **VECINOS Y COMERCIANTES**

# Se manifiestan por obras inconclusas en San Pedrito

**Norma Osiris** MORENO GONZÁLEZ

MANZANILLO.- Vecinos y comerciantes de San Pedrito, bloquearon de nueva cuenta el acceso al distribuidor vial de esa zona, en protesta por las obras que la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) ha dejado inconclusas.

tan que desde diciembre pasado, según las propias autoridades, debió quedar terminado el paso deprimido para acceder a la colonia Burócrata.

La lideresa de los comerciantes de la playa de San Pedrito, Rosamar Félix Hernández, mencionó que por las obras sin terminar en esa zona de la ciudad, sus ventas

Los manifestantes argumen- han caído hasta un 80 por ciento.

Mencionó que con los bloqueos que realizan, pretenden que los ciudadanos se den cuenta de la complicada situación que atraviesan, pues el escombro y otros obstáculos impiden el tránsito de personas y turistas.

> **DIARIO DE MANZANILLO/B10**



# Ataque de abejas deja a dos mujeres graves

Dos mujeres se reportan graves luego de ser atacadas por un enjambre de abejas cuando caminaban en el Parque Morelos de la ciudad de Tecomán.

Aproximadamente a las 11:30 de la mañana de ayer, las personas se localizaban en la zona acompañadas de sus mascotas, cuando de pronto comenzaron a percibir cientos de abejas que provenían de un panal que colgaba de una vivienda, por lo que al tratar

**Ángeles ÁVALOS** de huir de manera apresurada, fue cuando comenzaron a sentir las picaduras en todo el cuerpo.

De acuerdo a testigos, en pocos segundos ambas mujeres se vieron prácticamente cubiertas de abejas, debido a que al sentir el ataque, trataron de quitárselas de encima con las manos, lo que las enfureció más, pero finalmente escaparon; sin embargo, sus perros no corrieron con la misma suerte, pues murieron.

**ORDEN PÚBLICO/B6** 



Foto de Alberto Medina

A 6

En la imagen, el lugar donde se originó el incendio, ubicado frente a la glorieta de El Costeño.

## OPINIO

La selección de personal enfrenta retos y obstáculos que no siempre se pueden sortear. No es raro ver anuncios de empleos que tienen semanas sin que aparezca el candidato idóneo

**GERARDO OCÓN DOMÍNGUEZ A 5** 

Óscar LLAMAS SÁNCHEZ Rogelio PORTILLO CEBALLOS Rolando CORDERA Eugenia GONZÁLEZ PEREYRA Carlos RAMÍREZ



A2 Domingo 28 de Julio de 2019 **DIARIODE** COLIMA











Fotos de Alberto Medina

### **FUMAROLA CONTAMINANTE**

Imágenes del incendio ocurrido ayer dentro de un negocio de chatarra que provocó una fumarola que pudo observarse desde varios puntos de la ciudad y de Villa de Álvarez.

### **POR ATAQUE A ALCALDESA**

# Afirma Gobernador que no habrá marcha atrás contra la delincuencia

SOLÍS ESPINOSA

En reunión extraordinaria del Grupo de Coordinación Estatal para la Construcción de la Paz quedó de manifiesto que tras las recientes agresiones contra autoridades no habrá marcha atrás

Mario Alberto ni se claudicará en el combate a la delincuencia y la impunidad, puesto que la prioridad es garantizar la seguridad de la población. Por el contrario, se implementarán nuevas medidas y acciones para reforzar la coordinación existente entre las instancias de segu-

ridad hasta garantizar la tranquilidad de las familias colimenses.

En la reunión que fue convocada y encabezada por el gobernador del estado, José Ignacio Peralta Sánchez, se expusieron los avances en la investigación que se realiza luego de la agresión hacia los ocupantes del vehículo en el que viajaba la presidenta municipal de Manzanillo, Griselda Martínez Martínez.

La Fiscalía General del Estado dio a conocer que producto de la adecuada coordinación, pero sobre todo sincronización entre

autoridades, así como la utilización de la tecnología existente, se tienen avances muy importantes en la indagatoria.

También informó los pormenores sobre el homicidio del policía investigador de la Fiscalía General del Estado, Juan Gabriel

Vázquez Bejarano, a quien le dispararon cuando viajaba por la carretera Colima-Manzanillo.

En dicho caso también existen indicios importantes que forman parte de la investigación para esclarecer los hechos y detener a quienes resulten responsables.

### PIDE REACCIÓN INMEDIATA

En su mensaje, el Gobernador reiteró la importancia de que ante cualquier hecho delictivo que se suscite, exista una reacción inmediata, sincronizada y contundente de los tres órdenes de go-

Como se recordará, en el Grupo de Coordinación Estatal para la Construcción de la Paz, además del titular del

Poder Ejecutivo, participan instituciones como la Secretaría de la Defensa Nacional, Secretaría de Marina, Guardia Nacional, Fiscalía General de la República, Centro Na-

cional de Inteligencia, Fiscalía General del Estado, Secretaría General de Gobierno, Secretaría de Seguridad Pública, Secretariado Ejecutivo del Sistema Estatal de Seguridad Pública y la Delegación Federal de Programas para el Desarrollo del Estado.

También son invitadas instituciones como la Comisión Estatal de Derechos Humanos, el Poder Judicial v en esta ocasión acudieron la Administración Portuaria Integral y la Dirección de Seguridad Pública del Ayuntamiento de Manzanillo.

## Condena Morena atentado contra Presidenta Municipal

El dirigente estatal, Sergio Jiménez Bojado, exigió el esclarecimiento inmediato de los hechos

MONTELÓN

Luego del violento ataque que sufrió el pasado viernes por la noche la alcaldesa de Manzanillo, Griselda Martínez Martí-

**Jesús TREJO** nez, el presidente del Comité Ejecutivo Estatal de Morena, Sergio Jiménez Bojado, condenó los lamentables hechos y exigió el esclarecimiento de los

"El día de hoy (ayer), a condenamos esta infame e

mi regreso de la Ciudad de México, me he enterado de la lamentable noticia sobre el aberrante atentando en contra de la edil de Manzanillo. Nosotros, como Comité Ejecutivo Estatal,

tra de una destacada compañera de lucha", sostuvo.

Agregó que "demandamos de la autoridad, el esclarecimiento inmediato de los hechos, para que se finquen responsabilidades

irracional agresión en con- a quien o quienes hayan perpetrado u ordenado esta alevosa agresión".

De la misma forma, el líder de Morena reiteró su amplia estima "y por tanto, manifestamos nuestra solidaridad con la compañera Alcaldesa de Manzanillo, deseando que se encuentre bien de salud, porque sabemos que con su fortaleza y convicción superará este ominoso trance por el que pasa", finalizó.



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora General Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Jesús Trejo Montelón / Director Editorial Alberto Magallón Estrada / Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa / Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad de quienes los firman. Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Jesús Trejo Montelón. Responsable Editorial: Alberto Magallón Estrada. No. Certificado de

de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com

Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud





CONTÁCTANOS

- (312) 31 3 63 00
- www.laguadalupana-casafuneral.com
- info@laguadalupanacasafuneral.com
- ff La Guadalupana Casa Funeral

ESTAMOS CONTIGO.

# Pbituario Semanal

"Hay personas que se quedan en nuestro corazón, porque no pueden quedarse para siempre en nuestra vida"

Srita. Catalina Campos Gutiérrez Sra. Cándida Montes Llerenas

Sra. Griselda Terrones Núñez

Sra. Guadalupe Cruz Silva

Sra. Juana Barrientos Conciliación

Sra. Leonor Téllez Pimentel

Sra. Ma. Elena Camarena Zárate

Sra. Ma. Esperanza Rincón Preciado

Sra. Margarita Rodríguez Corona

Sra. María del Carmen Ramírez García

Sra. María Esther Romero Arreola

Joven Alan Yoel Mendoza Lepe Sra. María Figueroa Figueroa

Sra. María Vargas Ramírez

Sra. Refugio García García

Sra. Sara Rosas Ramírez Sr. J. Refugio Olague Díaz

Sr. Aureliano Martell Rivera

Sr. Clemente Flores Montes de Oca

Sr. Emilio Preciado Rivera

Sr. Francisco Contreras Estrada

Sr. Francisco García Flores

Sr. J. Jesús Ceballos Contreras

Sr. Jesús Morales Colazo

Sr. José del Carmen Medina Cruz Sr. José Ventura Ortiz Chávez

Sr. Juan Manuel Ramírez

Sr. Juan Regla Hernández

Sr. Manuel Paredes Patiño Sr. Mauro Balderrama García

Sr. Miguel Castillo Ramírez

Sr. Simón Camberos Michel

Por siempre en nuestros corazones...

# Rinde protesta Rafael Amador al frente de México Avanza

MONTELÓN

Durante la toma de protesta del dirigente estatal de la organización México Avanza, el presidente del Comité Directivo Estatal del PRI, Enrique Rojas Orozco, señaló que "la política debe ser un instrumento de servicio para ayudar a transformar.

"Por eso el día de hoy, México Avanza llega Colima y llega con una muy buena expectativa de abrir la puerta a la sociedad civil, a la ciudadanía que participa desde sus trincheras para impulsar el desarrollo en nuestro estado",

Reunidos en el Auditorio del Supremo Tribunal de Justicia estuvieron presentes el dirigente nacional de México Avanza, Luis Figueroa Solano, el secretario de Organización del CDE del PRI, Ramón García Contreras, y del nuevo dirigente estatal de México Avanza, Rafael Amador Badillo.

El líder priista, Enrique Rojas, dijo que trabajarán de manera coordinada para hacer política que le sirva a la gente y poder encontrar en México Avanza un espacio que pueda ser de utilidad para la población.

"Organizaciones fuertes

y sólidas como la de México Avanza, que tienen espíritu de servicio, estov seguro que tendrán una buena presencia en Colima y tengan la seguridad de que seremos fa-cilitadores de las diferentes tareas que ustedes tengan.

"Sabemos que tenemos el reto de recuperar la confianza de la gente y sé que juntos, haciendo políticas que sirvan a la gente, que dialogue con los ciudadanos y que escuche a su militancia, lo lograremos", indicó Rojas Orozco.

Luego de rendir protesta a la dirigencia estatal de México Avanza, así como a sus 10 comités municipales, el dirigente nacional Luis Figueroa Solano explicó que dicha organización trabaja a favor de las mejores causas de la sociedad y su objetivo es que cada día haya más sociedad civil en el PRI.

Comentó que el objetivo de las organizaciones adherentes es sumar nueva gente, agregó: "vayamos por los jóvenes y también por aquellos que no han tenido la oportunidad de acceder a mejores niveles de bienestar, vamos por los sectores que estén reacios, ya que estas organizaciones sirven para vincular e integrar a otros grupos sociales con el PRI y sus causas, esto lo podemos lograr a partir de que nosotros también nos comprometamos con las causas de ellos", apuntó el dirigente nacional de México Avanza, Luis Solano.

Al hacer el uso de la voz, el dirigente estatal de México Avanza, Rafael Amador Badillo, comentó que son una organización de hombres, mujeres y jóvenes que promueven los valores y principios progresistas de la sociedad, de la democracia y la cultura política, así como la participación ciudadana.

Agregó "por eso hoy nos estamos acercando al partido, en donde juntos podamos realizar diversas actividades en donde estaremos promoviendo los valores emanados del Revolucionario Institucional".

Finalmente, Rafael Amador explicó que tienen como principal objetivo la construcción de conciencia ciudadana entre la población, pues consideran que es la única vía para construir una democracia coherente que privilegia la creación de un estado de bienestar y para ello realizarán trabajo de formación y de capacitación de cuadros que promuevan la participación de los ciu-



Foto de Alberto Medina

### SIN MANTENIMIENTO

A pesar de ser una vía muy transitada, es notorio el descuido del libramiento Ejército Mexicano.

**VERDUZCO GENIS** 

# Vecinos estarían inconformes de que regresen tianguistas del Pancho Villa

Hugo VELÁZQUEZ mercado.

Regresar el ex tianguis Pancho Villa a la calle Centenario, en el centro de Colima, provocaría un mayor conflicto, principalmente con los vecinos, aseguró el regidor Gonzalo Verduzco

El integrante del Cabildo capitalino señaló que sigue el análisis de la petición hecha por locatarios del mercado Francisco Villa, que piden el regreso del tianguis a la calle Centenario.

Sin embargo, dijo que la mayoría de los que integran el tianguis que actualmente se instala en la calle Quincuagésima Legislatura, en la colonia Villas del Bosque, no quieren regresar, al argumentar pocas ventas y conflictos con locatarios del

Recordó que luego de 40 años de instalarse el tianguis Pancho Villa en la calle Centenario, sus comerciantes solicitaron un cambio de espacio, ante las pocas ventas que tenían, reubicación que se realizó el 26 de mayo.

Posteriormente, a poco más de un mes del cambio, algunos comerciantes de ese tianguis, liderados por la dirigente de locatarios del Francisco Villa, Rosa Medina Toscano, querían regre-

"Entiendo que hay gente que no aceptó en el momento el cambio, pero es cuestión de adaptarse, de verlo de manera positiva y en términos generales les ha ido bien a los tianguistas, lo único es darle mayor promoción", opinó el regidor presidente de la Comisión

de Comercios, Mercados y Restaurantes.

Indicó que hasta el momento, él no ha escuchado que la mayoría de los tianguistas quieran regresarse, pero además advirtió sobre el interés de los vecinos de la calle Centenario, quienes no están a favor de que vuel-

"Y más que nada también el hecho de respetar a los vecinos, porque ya están molestos, yo estoy seguro que si quisiéramos regresarlos, generaríamos un problema de carácter social", sostuvo.

Cabe destacar que los locatarios del mercado Francisco Villa hablaron con el alcalde Leoncio Morán Sánchez, quien dijo que se analizará el tema una vez que también se dialogue con los tianguistas.



Rafael Amador Badillo, al dirigir un mensaje como presidente estatal de México

MONTELÓN

Con un homenaje, trabajadores de la Fiscalía General del Estado, encabezados por su titular, Gabriel Verduzco Rodríguez, dieron el último adiós a Juan Gabriel Vázquez Bejarano, agente investigador que fue ejecutado la tarde del pasado viernes

Avanza en Colima.

Mediante un boletín de prensa, se informó que, en presencia de familiares, amigos y compañeros del policía fallecido, Verduzco Rodríguez calificó el hecho

Jesús TREJO como un acto reprobable, realizado por gente sin escrúpulos que ensombrece la existencia de toda una familia y lastima a la sociedad.

Durante la ceremonia de homenaje, el Fiscal hizo un llamado a los trabajadores de la institución, a mantenerse unidos y fuertes ante la adversidad, y no claudicar en el objetivo de seguir brindándole seguridad a la población, como lo hacía Juan Gabriel y el resto de los compañeros que han perdieron la vida en el desempeño de su labor.

El funcionario expresó

las más sentidas condolencias a la familia del agente y afirmó que se trabajará de manera firme y efectiva en la investigación, a fin de lograr el esclarecimiento y la captura de los responsables.

Foto Agencia

Con la representación del gobernador José Ignacio Peralta Sánchez, el secretario general de Gobierno, Arnoldo Ochoa, reiteró que este crimen no quedará impune y lamentó que igual que en otras entidades, en Colima integrantes de la delincuencia estén golpeando a las instituciones que los combaten



Trabajadores de la Fiscalía General del Estado, encabezados por su titular, Gabriel Verduzco Rodríguez, dieron el último adiós a Juan Gabriel Vázquez Bejarano, agente investigador que fue ejecutado la tarde del pasado viernes; en representación del mandatario José Ignacio Peralta Sánchez, estuvo el secretario general de Gobierno, Arnoldo Ochoa.



Confiemos

TODO el mes de JULIO

100% de descuento

en multas y recargos por pago extemporáneo



En los contratos de recolección de residuos sólidos en establecimientos comerciales

### REPORTAJE

ELENA DEL TORO EQUIHUA

# Nogueras, entre la historia y el arte de Alejandro Rangel

OGUERAS, COMALA. La comunidad de Nogueras se envuelve de belleza, es un pueblo lleno de naturaleza, historia y cultura. La ex hacienda con su iglesia, el jardín y las calles fueron testigos del auge de la producción del alcohol de caña, pero también fueron inspiración del artista Alejandro Rangel Hidalgo.

A Nogueras se llega por un camino empedrado, rodeado de árboles de mamey, higueras, parotas y ceibas. Al fondo se observa el espectacular Volcán de Fuego y la entrada destaca por las coloridas flores de bugambilias. El centro de la comunidad tiene el estilo de Alejandro

Rangel, pues a finales de 1970, el artista decide embellecerlo y hacer una reurbanización del centro, coloca empedrado muy fino en la calle principal, crea el jardín que es un teatro al aire libre, rodeado de árboles de cítricos y lámparas con el diseño rangeliano, al igual que las fachadas de las casas, en donde anteriormente vivían los trabajadores de la Hacienda.

Al fondo está la ex Hacienda de Nogueras, que tuvo se auge durante la época del Porfiriato, y actualmente es el Centro Cultural Nogueras de la Universidad de Colima.

La finca de la Hacienda data del Siglo 17, su capilla fue dedicada a la Virgen del Refugio y fue concluida el 8 de junio

La Hacienda de Nogueras fue fundada sobre el pueblo indígena de Ajuchitlán, el español Juan de Noguera, de quien le quedó el nombre, fue su primer propietario. En 1813, fue adquirida por Tomas Bernardo de Quiroz, quien no pudo desplazar su nombre anterior. Cambió varias veces de manos, hasta que en 1898 fue comprada por la familia Rangel, que la conservó hasta 1996, y hoy es propiedad de la Universidad de Colima.

Nogueras fuera una hacienda cañera dedicada principalmente a la producción de alcohol. Entre la casa y la capilla aún se conservan, sin restaurar parte de las instalaciones del antiguo trapiche, con su alto chacuaco de ladrillo.

Alejandro Rangel vivió en Nogueras de 1955 a 1992, fue hijo de los dueños de la Hacienda.

#### MUSEO ALEJANDRO RANGEL

En lo que fue la casa del capellán, quien cuidó la iglesia en tiempos de La Colonia, se encuentra el Museo Universitario Alejandro Rangel Hidalgo, en donde se expone una colección de cerámica prehispánica seleccionada por él, y una muestra de su obra como diseñador e ilustrador.

El espacio abrió sus puertas en 1996 para rendir un homenaje por toda la obra que realizó este artista como pintor, coleccionista de cerámica prehispánica y diseñador, en herrería, madera, vestuario, telones, escenografías y museografías.

Es una casa típica, impregnada de las creaciones e inspiraciones del artista. Este recinto está compuesto de cinco salas.

La primera, muestra la obra personal del artista, exhibiendo pinturas y dibujos. Destaca la tarjeta navideña que le dio la vuelta al mundo con la Unicef, con imágenes de ángeles, pastores y otros motivos navideños.

'Alejandro ve la manera de mostrar identidad, tradición, cultura, vestuario, plantas, flores, vasijas, que caracterizan regiones", indica Gloria Elizondo, quien es la encargada del

La segunda, expone una cocina típica tradicional mexicana, con instrumentos prehispánicos y de La Colonia. Ahí se exhiben objetos como chicol, tinaja de barro, zarzo, metates y molcajetes.

En la tercera, se exhibe la obra original en pintura y diseño mobiliario del artista, quien junto con sus hermanos creó la escuela de Artesanías Comala, donde produjeron muebles de alta calidad, que adornaron la Casa Presidencial de Los Pinos y las embajadas de México.

"Los muebles le han dado identidad al estado, se les conoce como muebles colimotes o rangelianos". Ahí, hay lupas a través de las cuales los visitantes pueden apreciar con detalle cada obra.

En la cuarta, se encuentra la cerámica prehispánica que Rangel coleccionó de la Hacienda de Nogueras, que pertenecen a la Cultura de Occidente, tienen una antigüedad de 300 años de A.C a 500 D.C, son piezas huecas hechas en barro cocido de una sola pieza.

En las vitrinas se exhiben figuras que representan ancianos, guerreros, individuos con enfermedades o con deformidades físicas, así como vasijas geométricas y otras que representan la flora y la fauna de la región.

Al terminar el recorrido por esta casa, se sale del Museo y se pasa por la fachada de la iglesia, la cual está cerrada al público, pero se continúa en la segunda sección con el Estudio Galería, compuesto por tres salas en las cuales se muestra la obra y objetos personales del artista.

### ESTUDIO GALERÍA

En este lugar, de manera cronológica se muestran algunas obras de Alejandro Rangel, desde su primer dibujo a la edad de 1 año 5 meses, hasta la última de 1999, mostrando las etapas y estilos más reconocidos.

Hay cinco libreros con sus libros favoritos en donde predominan los temas de arte, dibujo, artesanía, vestuario, plantas y flores, aves, así como de cocina, literatura latinoamericana v arte sacro.

"Aquí el maestro trabajó desde 1955, quizás durante 3, 5



Fotos: Elena del Toro

La finca data del Siglo 17, su capilla fue dedicada a la Virgen del Refugio y fue concluida el 8 de junio de 1898.



El Centro Cultural Nogueras, abarca el casco de la Hacienda y el Ecoparque.



La Hacienda de Nogueras fue fundada sobre el pueblo indígena de Ajuchitlán. El español Juan de Noguera, de quien le quedó el nombre, fue su primer propietario.

años, mientras adaptaba un área de la casa de la ex Hacienda, para hacer su estudio ahí", dice Mónica Barajas, encargada del Estudio Galería.

Son tres salas pequeñas con dos exhibiciones, una permanente y otra temporal. La primera son casi todos los muebles y lámparas, y la segunda es toda la colección de pintura, entre cada 3 ó 4 meses se cambian las obras del maestro.

Actualmente hay una cronología de su pintura desde que tenía un año hasta sus últimas creaciones, abarcando las tarjetas de Unicef, una época expresionista cuando tomaba clases con José Clemente Orozco, las primeras piezas que pintó en Santander, España. También un nacimiento de los que hicieron en Tlaquepaque, bajo la dirección de Alejandro

En la tercera sala, hay mil 100 libros que corresponden a su biblioteca personal, así como algunas obras más conocidas como las tarjetas y las pinturas de las tradiciones de México.

"Muebles diseñados por Alejandro Rangel, fotografías personales con su esposa, amigos y familia. El Estudio es un espacio más íntimo en donde uno se puede imaginar que Alejandro vivió y trabajó aquí", refiere Barajas.

### ECOPARQUE Y CASCO DE LA HACIENDA

A un lado del Estudio se encuentra el Ecoparque y Casco de la Ex Hacienda de Nogueras.

En el casco de la Hacienda, se exhiben exposiciones de muebles diseñados por Alejandro Rangel, así como la recámara de Margarita Septién, antes de casarse con el artista colimense, y un hermoso comedor.

Al fondo está La Molienda 36, que fue construida en 1878,

un espacio de cuatro naves sostenida de 36 arcos. En este lugar se realizaron las tareas de la molienda de caña para fabricar azúcar y alcohol de caña, la de limón para fabricar aceite y ácido cítrico, a la molienda y tostado de café, así como de alimentos para distintos tipos de animales.

Es un hermoso espacio, en donde también hay exposición de artículos relacionadas con la actividad de la molienda como molino de martillo, polea loca, afilador de brocas, que fueran algunas que se rescataron, ya que las máquinas fueron vendidas como chatarra al cerrar el ingenio azucarero.

En las paredes de la Molienda, hay cántaros, que eran llamados "porrones", en los cuales almacenaban el piloncillo o la melaza, pero al cerrar el ingenio en los años 30, fueron reutilizados para definir o cerrar espacios.

Entre los grandes pasillos y al caminar por unas escaleras se llega al Ecoparque, un hermoso espacio verde, dedicado a propiciar la actitud reflexiva y participativa en la conservación y meioramiento del entorno.

El recorrido entre plantas, árboles y flores es placentero, pues los visitantes entran en contacto con la naturaleza, con el correr del agua, el murmullo del viento, el canto de las aves, los aromas y la riqueza visual.

Hay plantas regionales, fauna como tortugas, mariposas y aves silvestres; ecotecnología para captación de agua de lluvia y ahorro de agua; la escultura "La torre interactiva hiperbólica", construida con bambú y la labor de construcción fue dirigida por el alemán Jorg Stamm.

Mónica Barajas indica que el Centro Cultural Nogueras es muy grande, los visitantes pueden pasar todo un día en el lugar, también hay una tienda de artesanías con obra rangeliana, y los viernes, sábados y domingos hay restaurantes.

## Efemérides

### 28 de julio

1929.- Se da por terminada la rebelión cristera en el estado de Colima, otorgándoles garantías a los cristeros: general Andrés Salazar, general Alberto B. Gutiérrez, teniente coronel Gildardo Anguiano, coronel José Verduzco, mayor Félix Ramírez, mayor Juan González, mayor Vicente Contreras y capitán segundo Félix Hernández.

### 29 de julio

1855.- Entran a la ciudad de Colima las fuerzas liberales, al mando de Comonfort, los conservadores se habían rendido sin disparar un solo tiro; se restablece la Jefatura Política del Territorio e inició su campaña contra la dictadura de Santa Anna.

1893.- Es puesta en servicio la cañería de fierro para el agua potable de la ciudad de Colima.

### 30 de julio

Aniversario de la muerte de Miguel Hidalgo y Costilla, en 1811. Se iza la Bandera Nacional a media asta.

1855.- El general Comonfort entrega la Jefatura Política del territorio de Colima al general Manuel Álvarez, quien establece la Junta Constituyente.

1953.- Un tiburón (tintorera) atacó de forma encarnizada a la maestra Emma Aguilera Prado, cuando se bañaba en la ensenada "La Audiencia", en Manzanillo. Le cercenó un brazo y le desgarró el tórax, muriendo minutos después. Emma era hija de los ameritados educadores colimenses, Víctor Aguilera y Natalia Prado.

1953.- Se funda la Unión Ganadera de Colima. El primer presidente es el señor José del Toro.

1566.- Fallece fray Bartolomé de las Casas, defensor de los indios. Se opuso a las injusticias de los encomenderos españoles, gestionó ante el imperio y la Santa Sede, se dictaron leyes que protegieran a los indígenas del Continente Americano.

#### 1 de agosto Día del Telefonista.

1937.- Es inaugurado el servicio aéreo Manzanillo-

Colima-México, con escalas en Coalcomán, Apatzingán y Morelia. Concesionario, don Carlos Panini.

1952.- Nacimiento y espectacular erupción del volcán Bárcena, en la Isla San Benedicto, del Archipiélago de

Revillagigedo. Es por lo tanto, el más joven de México. Su nacimiento coincidió con la extinción de El Paricutín, que estuvo activo desde el 20 de febrero de 1943.

### 2 de agosto

1857.- Se inaugura en México el alumbrado de gas. 1983.- El Congreso local expide la Ley para Regular Venta y Consumo de Bebidas Alcohólicas.

### 3 de agosto

1492.- Cristóbal Colón sale del Puerto de Palos con 119 hombres y tres naves: La Niña, La Pinta y La Santa

1853.- En Colima, Comonfort hace entrega al general Manuel Álvarez, del despacho que le confiere el grado de general de brigada, jefe político y comandante militar del territorio.

1984.- En la Isla Socorro (Benito Juárez) del Archipiélago Revillagigedo, la Secretaría de Marina instala un sismógrafo, como parte del Sistema Internacional de Alarma en caso de tsunami. Este aparato que tiene cobertura para todo el Océano Pacífico, emite señales de radio que se recogen por un satélite.

(Tomado del libro Efemérides de Colima y de México, del profesor Juan Oseguera Velázquez)

**DIARIODE** COLIMA Domingo 28 de Julio de 2019 A5



### **Psico-tips**

### Cómo contratar un marciano

XISTE un dilema social que aquejará a nuestro planeta, quizá por siempre. Empleadores chicos y grandes se quejan de la falta de mano de obra calificada y a buen precio. De la misma manera, la mano de obra se queja de la falta de oferta laboral adecuada a sus capacidades y sobre todo, a sus necesidades de ingreso.

Las personas encargadas de hacer las contrataciones son, a menudo, los patrones o dueños de la empresa o comercio. Esto es más frecuente si hablamos de microempresas o negocios locales. Las empresas medianas delegan esta tarea a los administradores, agregándoles carga de trabajo, misma que en muchas ocasiones simplemente no se refleja en los honorarios. Empresas grandes contratan a otras empresas que se dedican a la selección de personal o incluso tienen su propio departamento de Recursos Humanos para que estas tareas se hagan de manera interna con un mejor control.

La tarea de elegir al mejor candidato es un proce-

so delicado que no siempre es comprendido por todas las partes involucradas, empezando por los candidatos. En ocasiones recibimos decenas de solicitudes para un puesto de limpieza y como seres humanos entendemos que todas y cada una de esas personas necesitan un ingreso para vivir, pero no por ello podemos contratar a todos. En muchas ocasiones ni siquiera podemos contratar al que más lo necesita, porque, dependiendo de nuestra misión, debemos contratar al mejor de acuerdo a los intereses de la empresa. En ocasiones, esa persona que más lo necesita vive tan lejos, que a la larga o a la corta, terminará dejando el empleo porque el gasto de transporte provoca merma en su salario neto.

En ocasiones, regresando a las necesidades de la empresa, se nos pide que el candidato tenga educación, que sepa inglés, que pueda limpiar su área de trabajo, que no viva lejos, y por favor, que no cobre caro, casi que parezca marciano de tan raro. De repente aparecen solicitudes extravagantes o fuera de la legalidad. Por ejemplo, que pertenezca o no pertenezca a tal o cual religión. Que no tenga tatuajes o que si los tiene, que no sean visibles a simple vista. Que no venga de tal o cual ciudad capitalina, ya sea del centro de nuestro país o de la perla tapatía.

Aunque esto es menos frecuente cada vez, la evolución de las peticiones va de acuerdo con los cambios mundiales. Por ejemplo, el uso del celular en horas de trabajo está restringido o prohibido, dependiendo de cada empresa, debido a que afectan la productividad al distraer la atención de los empleados, hasta 10 horas a la semana. Si bien puede ser verdad que es a ratitos, también es cierto que muchos ratitos sumados pueden contabilizar varias horas a la semana o completar días

Así pues, la selección de personal enfrenta retos y obstáculos importantes que no siempre se pueden sortear. No es raro ver anuncios de empleos que tienen semanas o meses sin que aparezca el candidato idóneo, máxime en una ciudad tan pequeña como Colima. A ve-

La selección de personal enfrenta retos y obstáculos importantes que no siempre se pueden sortear. No es raro ver anuncios de empleos que tienen semanas o meses sin que aparezca el candidato idóneo, máxime en una ciudad tan pequeña como Colima. A veces esta tarea se debe extender a otras ciudades para ampliar la búsqueda.

ces esta tarea se debe extender a otras ciudades para ampliar la búsqueda.

El tema del dinero siempre será polémico. En ocasiones las empresas no sólo no quieren, sino que no pueden pagar más. Por si esto fuera poco, en ocasiones, pagar más de lo que se paga en el mercado, puede perjudicar de manera global, sentando un precedente negativo en las empresas del mismo ramo, pues este empleado podría estar ganando más de lo que vale el total de sus tareas asignadas; no querrá ganar menos en su siguiente empleo, ni querrá trabajar más por el mismo dinero. De la misma manera, ofrecer menos dinero, pues difícilmente conservaremos la mano de obra contratada, ya que se irán a la primera oportunidad con otro empleador que pague de manera más justa.

Si es usted patrón y ha tenido problemas en la contratación de personal, quizá será buena idea pedir ayuda a alguien especializado.

\*Psicólogo

Whatsapp: 312 120 6867

**ARNOLDO KRAUS\*** 



# Salud, medio ambiente y economía

ESTACO, entre otras, tres determinantes de la salud. Genética, medio ambiente y economía conforman las bases fundamentales de ella. Aunque ya vivimos en la era de modificar los genes, por ahora, manipularlos "ampliamente" no es posible. En el futuro la ciencia lo conseguirá. Alterar o suprimir genes anormales, responsables de patologías, evitará o disminuirá el riesgo de ser víctima de padecimientos complicados. Salvo por las personas que sean sujetos de experimentación, la población rica será la que más se beneficie cuando se logre cambiar las bases de los genes. Dichos beneficios incrementarán la brecha económica.

Medio ambiente sano y capacidad económica adecuada conforman un binomio frecuente. Quienes habitan en ciudades libres de las amenazas de medios ambientes insanos suelen contar con recursos económicos suficientes. Hay una relación directa entre medioambientes limpios y economías sanas. Al hablar de salud, no es lo mismo ser habitante de las zonas marginales de la Ciudad de México o de Pekín, aue vivir en Vancouver o en Oslo

Alarmarse por el futuro de la Tierra es imprescindible; el Antropoceno no es gratuito, somos nosotros. La espiral entre insalubridad ambiental y mayor número de enfermedades empieza a cobrar vidas y a deteriorar la calidad de vida de incontables personas. Planteo diversas ecuaciones. Primera: entre mayor sea el deterioro ambiental, mayor la contaminación; ríos, tierra y aire contaminados afectan la salud y disminuyen la producción de alimentos. Segunda: aunque los "conocedores" explican que hay suficiente alimento en el mundo, el problema, afirman, radica en la mala distribución, con frecuencia, debido a conflictos armados y al desperdicio con tal de no disminuir los precios. Tercera: la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación informó en julio que el hambre ha aumentado por tercer año y que afecta a 821 millones de personas. Además, mil 310 millones de personas no tienen acceso a una alimentación adecuada en cuanto a calidad y cantidad. Cuarta: las personas mal nutridas sufren y mueren por enfermedades propias de la pobreza. Diarreas y neumonías diezman a la población sin recursos e imponen gastos extras a los sistemas de salud, con frecuencia pobre e insuficiente, léase

Quinta: la contaminación del aire, sobre todo donde impera el negacionismo, encabezado, entre otros, por Trump y Bolsonaro, cobra vidas y, de nuevo, dilapida los magros recursos en salud. Cada año fenecen por la contaminación del aire 7 millones de personas, de las cuales, 600 mil son niños. En México, se dice, mueren 25 mil personas al año (paréntesis obligado: en nuestro país las estadísticas se acomodan al gusto de los políticos). Sexta: no existen datos fidedignos de las enfermedades y las razones por las cuales mueren migrantes, refugiados, desplazados. La falta de información confirma la concepción actual sobre el estatus social y humano de esos grupos poco relevantes como personas, i.e., pseudohumanos o subhumanos. En la red -17 de julio- se pueden escuchar las nauseabundas expresiones racistas de Kellyanne Conway, asesora de Trump.

Séptima: a las compañías farmacéuticas y a la mayoría de los países ricos, nada, o poco, les interesan las enfermedades raras o la patología de la pobreza. El mundo está inundado de historias al respecto, algunas viejas -no muertas- y otras vivas como la de la epidemia de Ébola. En julio, la OMS declaró emergencia internacional el brote de Ébola y Médicos Sin Fronteras informó sobre los sucesos en República Democrática del Congo, "esta vez no sólo se trata de un desplazamiento masivo debido a la violencia, sino también de un brote de sarampión que se propaga rápidamente y de una epidemia de Ébola que no muestra signos de menguar. Todo al mismo tiempo. Es una situación sin precedentes". El mayor brote epidémico de Ébola fue en 2016. La historia sigue viva: en varias Naciones africanas se convive con la enfermedad. Con los genes nacemos. Poco o nada podemos hacer para cambiarlos. Con las lacras impuestas por pobreza y cambio climático convivimos. ¿Podemos disminuir sus daños? Es factible. ¿Se hará? No creo. Queda denunciar y tomar conciencia.

**ÓSCAR LLAMAS** SÁNCHEZ



# La palabra del domingo Cuando oren digan:

# "¡Padre Nuestro!"

N día, Jesús estaba haciendo oración, y uno de sus discípulos le dijo: "Señor, enséñanos a orar". Entonces Jesús les dijo: "Cuando oren digan: Padre nuestro que estás en el cielo..." y continuó la oración que todos sabemos. Esta ha sido la oración universal del pueblo cristiano después de tantos

El Padre Nuestro resiste a todo cambio y a toda sensación de cansancio. Antes de ensayar cualquier cosa, primero dejemos penetrar en nosotros la fuerza trascendente del Padre Nuestro como si lo oyéramos por vez primera de labios del mismo Cristo. Veremos, sentiremos, cómo el Padre Nuestro es fundamentalmente el encuentro del hijo con su Padre.

Hay que constatar que el Padre Nuestro es la expeiencia vital que Crist

tro Padre. Nos pone en diálogo con Dios vivo, cercano y entrañable. Y le llamamos Padre. Hasta que no hayamos descubierto esto, no habremos comprendido la novedad permanente del Padre Nuestro. Y hoy más que nunca necesitamos encontrar a ese Padre amoroso que llene el vacío y la soledad de nuestra vida.

Para nuestro provecho espiritual, podríamos tomar cada una de las peticiones que están en el Padre Nuestro y que nos permitirían descubrir la profundidad y penetración del espíritu de Cristo. Bástenos por ahora detenernos en la invocación, en la primera expresión con que se inicia la más hermosa oración que todo discípulo de Jesús debe recitar continuamente.

Nos dirigimos a Dios como Padre, es decir, como a una persona que nos es familiar, íntima, a tal grado que lo podemos llamar con la ternura y candidez de un niño. Dios Padre está cerca de nosotros, dentro de nosotros, sus hijos. Su acción creadora de darnos la vida, no es un hecho del pasado, sino que estamos en el corazón de nuestro Padre Dios desde toda la eternidad.

Es un Padre lleno de amor que nos va educando, en el tiempo, para ser adultos en su presencia, para ser libres, para tener capacidad de decisión. Nos muestra su voluntad para que nosotros caminemos de acuerdo a nuestra vocación de hijos de Dios. Nuestro Padre Dios, siempre bondadoso, tiene un plan de salvación para todos, nadie queda excluido de su llamado a participar de su propia felicidad eterna.

Es un Padre con entrañas de misericordia hacia todos los que nos hemos equivocado en el camino. Él nos perdona, nos levanta cuando estamos caídos, nos da siempre nuevas oportunidades. Nos entregó a su hijo amado Jesucristo para redimirnos y nos regaló el don maravilloso del Espíritu Santo. Todo para guiarnos en nuestro camino a la casa grande donde él nos espera.

Amigo(a): Demos gracias a Dios por habernos ense-

ROGELIO PORTILLO **CEBALLOS** 

# De ayer y de ahora

## Motivos de infidelidad

OMENTÁBAMOS la vez pasada, que la motivación más frecuente en los varones para ser infieles o para tener una aventura, es la búsqueda de variedad y excitación sexuales; en el caso de la mujer, la búsqueda de cierta retribución afectiva por alguna carencia emocional no cubierta por su cónyuge. Las mujeres en estos casos se sienten poco apreciadas. Quieren sentirse como personas deseadas, valiosas. Otra motivación femenina es la venganza ante el descubrimiento de la infidelidad del esposo.

El principal problema para las mujeres involucradas en una aventura es la culpa, mientras que para el varón parece la mayor de las veces vivirla con orgullo más que con vergüenza. Parece que los hombres terminan una aventura generalmente por la preocupación de ser descubiertos o porque empiezan a tener problemas con las demandas derivadas de la relación con la amante. La culpa raramente entra en la escena, ya que los varones exponen decenas de excusas que justifican la infidelidad: "me hace sentir joven", "me ayuda a sostener y tolerar mi matrimonio", "mi amante hace cosas que mi esposa no", etcétera. Cualquier culpa experimentada por los varones parece ser balanceada por la gratificación del placer libidinoso.

Según el psiquiatra Mario Zumaya (2007), una aventura es un intento de solución, una adaptación con varios resultados probables; la aventura indica que un importante elemento emocional está perdido, por ejemplo, la habilidad para lograr intimidad. Es muy frecuente que las parejas no suelan hablar acerca de los vacíos en su relación. La aventura, cuando es usada para llenar esos huecos, puede posibilitar la continuación de la relación o provocar tal conmoción que se estimule el cambio. Según el mismo Zumaya, las aventuras extrapareja tienen poco que ver con el sexo y todo que ver con la decepción, el enojo y la sensación de vacío personal; con la esperanza de ser amado(a) y aceptado(a).

Todo esto toca el tema de la intimidad. La intimidad es

Según el psiquiatra Mario Zumaya (2007), una aventura es un intento de solución, una adaptación con varios resultados probables: la aventura indica que un importante elemento emocional está perdido, por ejemplo, la habilidad para lograr intimidad. Es muy frecuente que las parejas no suelan hablar acerca de los vacíos en su relación. La aventura, cuando es usada para llenar esos huecos, puede posibilitar la continuación de la relación o provocar tal conmoción que se estimule el cambio.

un proceso basado en la posibilidad de establecer una comunicación bilateral, comunicación clara y eficiente. Significa la disposición de estar del todo "presentes" y "firmes" uno para el otro. Significa compartir lo que uno es, más que lo que uno quisiera ser, y aceptar al otro igualmente. Significa cuidar y confortar, tomar y recibir. Por encima de todo, la intimidad significa ser mutuamente honestos.

La vida en matrimonio (o sus equivalentes) es también un proceso: de aprendizaje acerca de uno mismo y del compañero(a), de compartir, crecer, ser un individuo dentro de una familia, ser un miembro más de un equipo familiar. La realidad en la vida de pareja difiere, a veces en forma dramática, de las expectativas previas.

Las personas que se "emparejan", matrimonialmente o no, establecen un "contrato" no escrito que incluye deseos, expectativas y reglas conscientes e inconscientes, ligadas tanto a patrones y experiencias vividas en las familias de origen como a sus circunstancias actuales. Estarán de acuerdo respecto a ciertos puntos: trabajo y dinero, distribución de responsabilidades domésticas, religión y diversiones, fidelidad e infidelidad, etcétera.

Existen varios tipos de contratos de pareja. El contrato explícito consciente es aquel en que ambos miembros de la pareja exponen, de manera abierta y consciente sus expectativas y deseos. El contrato implícito consciente es aquel en que los miembros de la pareja establecen, sin decirlo, lo que esperan de cada uno y lo que están dispuestos a dar. Aquí se supone que él o ella "se da o debería darse cuenta".

El contrato implícito inconsciente está lleno de supuestos, que ninguno de los miembros de la pareja sabe que tiene. Considero que en pocas relaciones de pareja se da el primer tipo de contrato, pero que en todas existen los contratos implícitos consciente e inconsciente. Seguiremos comentando.

\*Médico

A6 Domingo 28 de Julio de 2019





## ¿Rumbo al ojo del huracán?

A más reciente escaramuza del presidente López Obrador, con indicadores económicos y los enfoques al uso para pronosticar sus desempeños, poco le sirve para propiciar el debate y por esa vía arribar a algún tipo de consenso en y con la ciudadanía, que aduce como su principal objetivo. Su principal arma, el ataque al crítico que ve como adversario, frena el logro de estos propósitos.

En realidad, sus arremetidas contra las empresas u organismos que hacen pronósticos inhiben a quienes podrían contribuir a un intercambio. Propician la emergencia de un ambiente hostil o renuente a participar en encuentros de este tipo.

¿Qué puede seguir después, por ejemplo, en el caso de

una irrupción abrupta de tendencias abiertamente recesivas?, no lo sabemos. Tampoco cómo se comportarían el Presidente y los encargados de la conducción económica en una circunstancia súbita, ni cómo se establecerían puentes de comunicación con y entre diversos actores económicos.

El escenario de la política económica y financiera, nunca transparente del todo, se torna opaco; las llamadas de avenimiento entre el capital y el gobierno, presentadas como preacuerdos de inversión o coincidencias en la política económica, lejos están de llenar un hueco que es político pero también institucional.

No pienso que las experiencias críticas sean desconocidas a los principales colaboradores del Presidente; incluso es posible suponer que algunos son duchos en esos temas y han asimilado por lo menos las lecciones de la pasada gran recesión. Pero lo que no puede afirmarse es que el gobierno y su Gabinete económico, si existe, estén deliberando y tomando el pulso de la coyuntura que, según el Fondo Monetario Internacional va a la baja, aunque a paso relativamente lento. En tanto la reducción de las expectativas del crecimiento presentadas por esa institución no atañen sólo a México, sino a buena parte del globo y desde luego al conjunto de la región latinoamericana, en particular a Brasil que se pronostica una rebaja mayor, la indignación presidencial parece apresurada.

Más allá de una amplia mirada que tuviera en cuenta el conjunto de la situación y examinara las implicaciones que pueden tener sobre el propio gobierno, el Presidente externó a bote pronto su disgusto y así se recogió por sus interlocutores de la madrugada que reaccionaron igual,

sin contribuir al inicio de una reflexión más cuidadosa. Sería después, sobre todo al día siguiente, que la mayoría de los observadores pasaría al examen de las cifras y consideraciones hechas por el Fondo Monetario Internacional y lo que esto significa para nosotros.

De nuevo la discusión económica se desfasa y la probable gravedad de lo proyectado queda nublada por la retórica presidencial. El qué puede implicar la materialización de estas estimaciones para la sociedad y su planta productiva, parece ir a la zaga; quizá nos informaremos después, si los analistas de la situación laboral y social en general, junto con los que le siguen el paso a la producción y el comercio, se abocan a esos menesteres.

Tener presente el velo ideológico característico del sistema financiero internacional y sus principales agencias es conveniente, porque hoy es claro que esas creencias siguen vivas y mandando. Sin duda, asumir el carácter político y de poder que está detrás del discurso técnico o financiero es obligado. Pero lo anterior no niega que las cifras y los ejercicios prospectivos recogen fuerzas y tendencias que, de volverse dominantes en la definición de la realidad, pueden echar por la borda las mejores intenciones de mejora económica y social.

Por ello es que urge que la democratización ampliada del Estado que promete la Cuarta Transformación toque las playas de la política económica y abra paso a una nueva institucionalidad y un nuevo trato entre el Estado y la sociedad para hacer, conducir y evaluar la política económica. Sin eso, la economía mixta refundada que le urge tener a México quedará en visita de cortesía a Palacio Nacional. Mientras, en la calle la recesión acecha.

CARLOS RAMÍREZ



# Indicador político Razones del miedo de Trump a latinos

veces el análisis se ve obnubilado por las pasiones del corto plazo. El presidente estadounidense, Donald Trump, se ha ganado a pulso todo tipo de insultos por su forma grosera de ejercer el poder. Sin embargo, aún no se ha explorado a fondo el apoyo social a su discurso racial y sus deformaciones racistas. ¿Por qué Trump odia tanto a los latinos y menos a los europeos, cubanos, africanos u orientales?

El perfil ideológico-religioso de Trump pudiera colocarse en el pasado histórico de los puritanos: dominación religiosa conservadora que representa la base social sobre la que se fundaron las Trece Colonias y luego Estados Unidos de América. En este pensamiento conservador se ubicó el expansionismo racial de EU al comenzar el Siglo 19 con la Doctrina Monroe (1823), que decía que "América (es) para los americanos". El avance *wasp* —blanco, anglosajón, protestante— hacia el oeste liquidó a 10 millones de indios y le quitó a México la mitad del territorio.

A más de 170 años de la conquista de Texas como la gran victoria del expansionismo territorial, Estados Unidos se enfrenta a una reorganización de su origen étnico. Los datos de *The Source: a guidebook to american genealogy* son contundentes. En 1790, los estadounidenses de origen inglés representaban el 47.5 por ciento del total, en tanto que en el año 2000 habían bajado a 8.7 por ciento. En el año 2000 los estadounidenses de origen mexicano —los que vivían en los territorios conquistados y los que se asentaron con o sin permisos migratorios— representan el 7.3 por ciento.

Los grupos étnicos dominantes en EU son los de origen alemán (16 por ciento), los afroamericanos (12.9 por ciento) y los irlandeses (10.9 por ciento). Sumados los ingleses, esta base étnica suma 48.5 por ciento de la población.

Todos los orígenes étnicos se han sumado al modelo anglo-sajón protestante de mayoría dominante, excepto los mexicanos. Del total de la población hispana de alrededor de 57 millones de personas, los mexicanos suman 36 millones, y de esta población existen como 11 millones sin permisos legales migratorios.

La diferencia entre los migrantes de otras razas y los latinos-mexicanos radica en la integración a la cultura estadounidense. Y si bien todos los mexicanos se sienten estadounidenses, de todos modos han logrado imponer en EU la cultura mexicana con sus fiestas, sobre todo su idioma y su comunidad étnica.

Aquí se puede aventurar una hipótesis histórica del repudio de Trump a los mexicanos: el modelo de conquista de Texas en 1845-1847. Sin capacidad militar, de Estado y de presencia institucional, Texas se convirtió en República in-

Conquistador





dependiente con el apoyo de Washington y la complacencia de México. Sólo que el gobierno estadounidense engañó al mexicano: de manera clandestina permitió la colonización de estadounidenses con la promesa de anexarlos a EU. Y así ocurrió, la guerra 1846-1847 de EU contra México fue con el propósito de quitarle Texas.

Ahora medio en broma y medio con preocupación, la presencia mexicana en el sur estadounidense —Texas, Arizona, Nuevo México y California— vía trabajadores documentados o sin permisos, mexicanos que han comprado propiedades en esas zonas, ha sido comentada como la reconquista de los territorios perdidos. No será así. Los mexicanos en EU son más estadounidenses que mexicanos, aunque en materia cultural han logrado consolidar una dominación creciente.

¿Qué ocurría si de manera legal o sin permisos migratorios los mexicanos son mayoría en esos estados, ganan niveles de gobierno y algún día declaran su independencia o su regreso a territorio mexicano? La tercera opción se asume como imposible: los mexicanos ya americanizados de ninguna manera quisieran regresar a ser mexicanos de México. Pero, eso sí, su cultura está aplastando a la estadounidense tradicional.

Ahí es donde se asume la persecución de Trump a mexicanos sin papeles legales para permanecer o con papeles falsos que violan las leyes locales. La falta de una identidad racial de EU ve con temor el avance de los hispanos-mexicanos y ahora los centroamericanos.

De acuerdo con el Censo 2010, del año 2000 a 2010 la

población hispana o latina creció en 43 por ciento, en tanto que la población no hispana ni latina apenas aumentó 4.9 por ciento. El porcentaje de la población hispana o latina sobre el total pasó de 12.5 por ciento en el año 2000 a 16 por ciento en 2010. Y otro dato: la población centroamericana creció 137 por ciento en esos 10 años.

En el aspecto de propuestas culturales, en EU hay dos polos dominantes: la sajona que involucra a originarios de Europa y África (Obama fue el primer Presidente negro de los blancos y salvó al capitalismo contra sus promesas de defensa de los negros) y la hispana-latina con una cultura mucho más fuerte que la de los blancos.

Aquí pudiera estar —a reserva de mayores estudios antropológico-políticos— la causa del odio racial de Trump, sus puritanos y sus granjeros de la mayoría silenciosa de pureza de la raza, sobre todo si la tasa demográfica de los estadounidenses tradicionales es de 1.7 por ciento anual, frente a la migración con cifras de dos dígitos. Cálculos generales podrían mostrar que la población migrante podría ser mayoría hacia finales de siglo.

La migración está cambiando el perfil demográfico de EU y Trump parece decidido a detener las razones migratorias sin controles legales, aunque ya en su momento Obama en sus 8 años de gobierno deportó casi 3 millones de personas sin permisos de residencia. De ahí que EU trate de salvar su raza.

carlosramirezh@hotmail.com @carlosramirezh



# Innovemos algo ¡ya! Una mirada a tu cielo

YER, iay ese ayer!, en donde pude tener una mirada a tu cielo y me topé con un desconsuelo; con tu pasado que se hace tu presente, que no me toca, pero que sí me topa. Quise decirte tantas cosas y me detuve; por respeto y temor a perderme de esos breves espacios en donde compartimos en cuidadosa amistad nuestras risas, anhelos y quebrantos. iAy amigo!, cómo quisiera poderte decir: "tranquilo, amor mío, mira cómo en un abrazo quedará en el ayer este mal guerer".

Mas fui prudente y me quedé paciente a la espera de tu llamada, a la vera de tu llegada y con un alma ilusionada. Ansiosa por que descubras que mereces más que esos velados desprecios, disfrazados de recelos confabulados. Quisiera que vieras cómo ese dolor que te sonroja no está en tu haber, que nadie merece ser desprestigiado para poder ser controlado; que tú eres mucho más que

un desolado, que tú eres el hombre en mis sueños y el silbido de estos mis suspiros...

Y sí, sucede que a veces los hombres también son objeto de malos tratos por parte de sus parejas. Y sí, también ellos se quedan sin saber qué más hacer. Y en pro de la honra y el deber, terminan por ser los exiliados de un querer, buscando quizás, desfogue y pertenencia en aquel famoso club de Toby.

Son hombres honorables, con mujeres que trabajan en hacerlos trabajar a ellos, para poder gastar y gastar; chantajes y llantos son sus armas mortales, y en el afán de sostener una dignidad, ellos, los hombres, se convierten en esclavos de sus deberes y súbditos de sus pecados.

Se dice que la mujer virtuosa es corona de su marido, mas la que lo avergüenza es como podredumbre en sus huesos; sucede y es común que mujeres que crecieron escuchando mal de los hombres, se conviertan en sutiles depredadoras bajo el manto de una absurda sumisión. Agraden sutilmente a padres, hermanos, parejas, hijos y demás que su mirada alcance tocar, y después se sorprenden de que ellos sean groseros, violentos y desalmados. Hemos creado un juego perverso en lugar de hacer pareja; alimentamos la guerra de géneros y nos olvidamos de sanar las heridas ocultas desde nuestra crianza, a fin de poder realmente consolidar una relación cercana y sana.

Si nos sentamos en un breve espacio de humildad, quizás podremos reconocer que de repente, so pretexto del sufrimiento ancestral, nos convertimos en verdugos del amor. Es un toma y daca, que pretende justificarse en el honor robado, en el sueño pisoteado o en la confianza resquebrajada, pero la realidad es que cuando una mujer

no honra a su marido y un marido no cuida de su mujer, en algo o en mucho se parece al recelo que se ve en el baile de apareamiento del señor y la señora escorpión.

Lo peor es que nos maltratamos por empuje cultural, por paradigmas y por tener distorsionada la verdadera fuerza y razón de vivir a dos. Los varones son sutilmente humillados y respingan con maldad, y las mujeres van por ahí cobrando su maternal pureza, cerrando su grandeza. ¡Ah, y por favor, le pido que no encuentren en mi retórica una guerra de género, porque no la hay! Pues sólo toca a la pareja decidir en conjunto qué rol y qué participación apostará cada uno al proyecto de vida juntos.

Lo importante es revisar si estamos accionando creencias ajenas; si vamos hacia el amor con ese susurro al oído que nos dice que "todos los hombres" son groseros, infieles y distantes, o aquel que nos dice que "todas las mujeres" son ambiciosas y castrantes. Permitiéndolo que ese bisbiseo nos condicione y nos lleve a una luna de hiel.

Innovemos algo iya!, aprendamos a mirar en equilibrio e igualdad a nuestro par. iRespetemos la individualidad!, disfrutemos de la intersección para amar, y ipor favor!, dejemos de reclamar; empecemos a sanar para entonces sí poder amar.

Si tú te atreves a amar, ven, que yo te puedo bien mirar, y si me tomas de la mano, iré contigo, codo a codo, para ser mucho más que dos.

\*Terapeuta psico-emocional

innovemosalgoya@gmail.com



# INTERNACIONAL





Foto Internet

Declara Estados Unidos que para entender mejor lo que está sucediendo en Venezuela es que realizan vuelos de vigilancia "totalmente profesionales".

# Admite EU que realiza vuelos "para entender" situación venezolana

En lo que va del año se han registrado 78 violaciones al espacio aéreo venezolano

**AGENCIAS** 

FLORIDA, E.U.- Estados Unidos y sus aliados latinoamericanos están preocupados por la situación de Venezuela y su impacto en la seguridad de la región y por eso realizan vuelos de vigilancia "totalmente pro-fesionales" para entender mejor lo que está sucediendo en la nación sudamericana, señaló el jefe del Comando Sur ayer, casi una semana después de haber denunciado que una aeronave venezolana de fabricación rusa interceptó de manera insegura uno de tales aviones de reconocimiento.

"Estamos focalizándonos

en lo que está sucediendo y tratando de entender lo que pasa para poder ayudar a llevar paz a la gente de Venezuela", expresó el almirante de la Armada Craig Faller, jefe del Comando Sur de Estados Unidos, a The Associated Press.

Con respecto de los vuelos de reconocimiento, agregó que "hemos sido totalmente profesionales, una marcada diferencia con las acciones del régimen de Maduro".

Faller ofreció sus declaraciones en una breve entrevista con la Ap en el puerto de esta ciudad vecina de Miami, donde la Marina estadounidense presentó un nuevo buque de guerra. Sus comentarios tuvieron lugar luego de que el Comando Sur revelara la semana pasada que un avión militar de reconocimiento EP-3 fue interceptado de manera "no profesional" por un cazabombardero *Sukhoi Su-30* de la Fuerza Aérea de Venezuela a una distancia insegura, una maniobra que puso en riesgo la vida de la tripulación y la misión de la aeronave.

El gobierno del presidente venezolano Nicolás Maduro informó que el sistema de defensa aeroespacial de su país detectó e interceptó al avión estadounidense el 19 de julio, alegando que violaba tratados aéreos internacionales.

Vandalizan "chalecos

amarillos" local de

diputado en el

sur de Francia

PARÍS, FRANCIA.- El

local del diputado francés

Romain Grau fue vandali-

zado ayer por integrantes

del movimiento "chalecos

amarillos" que se manifes-

taron en la sureña ciudad

de Perpiñán, en el hecho

más relevante de su protes-

en Perpiñán, en la que

participaron unas 300

personas, algunos de los

manifestantes lanzaron

piedras contra instalacio-

nes del banco Societe Ge-

nerale y posteriormente

atacaron el local del dipu-

tado Grau, del partido La

República en Marcha.

Durante la marcha

ta semanal número 37.

**AGENCIAS** 

### Migración en la frontera satura centros de detención

AGENCIAS vidas.

WASHINGTON, E.U.-Una cantidad sin precedente de familias están llegando a la frontera sur de Estados Unidos en el último año, saturando los recursos del Gobierno y atiborrando peligrosamente los centros de detención.

De octubre a fines de junio, la Patrulla Fronteriza arrestó a más de 688 mil migrantes, de los cuales más de la mitad eran familias v menores de edad no acompañados.

Aunque gente de todo el mundo ingresa a Estados Unidos por la frontera con México, la gran mayoría provenía de Guatemala, Honduras y El Salvador, centroamericanos donde la violencia y pobreza han castigado muchas

En El Salvador, por ejemplo, hay casi 83 homicidios por cada 100 mil personas en un país de más de 6.4 millones de habitantes.

En Guatemala, casi el 60 por ciento de la población vive por debajo del nivel de pobreza, y las instituciones públicas son débiles y están infestadas de corrupción, convirtiendo a muchas jurisdicciones en prácticamente pueblos sin ley.

En Honduras, casi el 65 por ciento de la población vive por debajo del nivel de pobreza.

Desde 2016, el Congreso asigno más de 2 mil 600 millones de dólares en ayuda extranjera a países centroamericanos, con la esperanza de que los fondos reduzcan la violencia y pobreza, y frenen la migración hacia el norte.



**Foto Internet** 

### **NAUFRAGIO**

Libia confirmó ayer que recuperó unos 62 cadáveres de los 150 migrantes que murieron en un naufragio en el Mediterráneo.

Tenemos para ti y para los que quieres la mejor atención.



Calle V. Carranza No. 369 Centro, Colima, Col. Tel: (312)312.29.84 Fax(312)314.71.07

# Por "estupidez" de Macron, Trump castigará a Francia

**AGENCIAS** 

WASHINGTON, E.U.- El presidente Donald Trump criticó ayer la "estupidez" del mandatario francés Emmanuel Macron por gravar a las grandes firmas tecnológicas mundiales, y prometió una represalia significativa que insinuó podría afectar al vino francés.

"Francia acaba de imponer un impuesto digital a nuestras grandes compañías de tecnología", tuiteó Trump sobre la norma aprobada este mes, que afectará a Google, Apple, Facebook y Amazon.

"Anunciaremos una acción recíproca sustancial sobre la estupidez de Macron en breve. iSiempre he dicho que el vino estadounidense es mejor que el francés!", añadió.

Pero Francia ratificó de inmediato la implementación del arancel digital, a la espera de un acuerdo internacional.

'Los aranceles universales a la actividad digital son un desafío que nos afecta a todos. Deseamos llegar a un acuerdo sobre ese tema en el mercado del G7 y la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). Mientras a Francia. tanto, Francia implementará sus decisiones nacionales", declaró el ministro de Economía galo, Bruno La Maire.

El impuesto GAFA, acrónimo de Google, Amazon, Facebook y Apple, grava a las grandes empresas del sector, basado no en sus ganancias -que a menudo se consolidan en países con impuestos muy bajos— sino en su facturación, en espera de una armonización de las normas a nivel de OCDE.

En junio, Trump ya había insinuado que podía imponer aranceles adicionales

Luego argumentó que era necesario corregir una competencia en la industria del vino que consideraba "injusta".

Por separado, el magnate dijo ayer que había hablado por teléfono con el nuevo primer ministro británico, Boris Johnson, y que las negociaciones sobre un importante acuerdo comercial bilateral estaban en marcha.

"Predigo que será un gran premier", dijo Trump, al llamar a Johnson "buen tipo" minutos después de terminar la conversación.

estadounidense riodista Glenn Greenwald, quien en las últimas semanas ha publicado informes que comprometen al ministro de Justicia Sergio Moro, considerado una pieza clave del Gobierno.

"Tal vez vaya preso aquí en Brasil," desafió Bolsonaro luego de una ceremonia militar en Río de Janeiro, aludiendo a Greenwald, según reportaron medios lo-

El comentario de Bolsonaro llega apenas un día después de que el Gobierno emitiera nuevas normas que agilizan la deportación de extranjeros considerados "peligrosos" o que han violado la Constitución.

# **BREVES** AGENCIAS/

**EL UNIVERSAL** 

**POBREZA Y VIOLENCIA** 

La pobreza, la violencia y el déficit en la creación de empleos son los principales factores que impulsan a miles de hondureños a salir de su país en busca de nuevas oportunidades de sobrevivencia, que tan sólo en 2018 llevó a más de 722 mil personas a emigrar, en especial hacia Estados Unidos.

Honduras, uno de los paí-

ses receptores de refugiados más importantes de Centroamérica en la década de los años 80 por los conflictos bélicos en Nicaragua y El Salvador, ahora se convirtió en una nación en la que la migración masiva indocumentada se incrementó en las últimas décadas como consecuencia de su crisis económica, así lo dijo el Observatorio Consular y Migratorio de Honduras.

### MANIFESTACIÓN EN MOSCÚ

A pesar de la severa advertencia de las autoridades, en el sentido de que no permitirían ayer ningún mitin de protesta junto a la sede de la Alcaldía de la capital

rusa, miles de personas, en su mayoría jóvenes, intentaron acercarse al edificio en el centro de Moscú, sin poder lograrlo por el desmesurado despliegue de efectivos antidisturbios y soldados de la Guardia Nacional.

La sede de la alcaldía se convirtió en el sitio más protegido de Moscú, toda una fortaleza inexpugnable desde que, con varios cinturones de seguridad, se cerró el acceso en todas las calles adyacentes.

#### AMENAZA DE **BOLSONARO**

El presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, atacó y amenazó públicamente ayer con encarcelar al pe-



# NACIONAL





Nataly Aldana Díaz, quien sufre de parálisis cerebral infantil, fue galardonada por ser ejemplo de vida.

# Por ser ejemplo, premian a Nataly Aldana

**AGENCIAS** 

CIUDAD DE MÉXICO.- Nataly Aldana Díaz es alumna en el Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) plantel Azcapotzalco; nació con retraso psicomotor y parálisis cerebral infantil, pero a lo largo del tiempo ha demostrado su capacidad y esfuerzo.

Por su tesón, fue galardonada con la Presea Ingeniero Bernardo Quintana Arrioja 2018, que otorga la UNAM junto con la Fundación de Apoyo a la Juventud IAP.

Nataly ganó la medalla en la categoría Valor, al formar un expediente con su historia de vida y los avances que ha tenido desde el momento de su nacimiento.

"Me ha costado llegar hasta aquí. Nací de 6 meses y medio y tuve muchos problemas de salud; los médicos dijeron que no sobreviviría ni 72 horas, y mira dónde estoy ahora, estudiando en el CCH. Muchos pensaban que no superaría las adversidades, y sí lo he hecho, con la ayuda de mi familia", afirmó orgullosa.

Ella tiene 18 años, cursa el sexto semestre y quiere estudiar Ciencias de la Comunicación, porque siempre le ha gustado escribir. "Me siento muy orgullosa de lo que he podido conseguir y de mi

### **Denuncian ante** Fiscalía de Sinaloa a ex tesorero del PAN estatal

**EL UNIVERSAL** 

CULIACÁN, SIN.- El Partido Acción Nacional (PAN) presentó ante la Fiscalía General del Estado una denuncia por desfalco de más de un millón de pesos en contra de su ex tesorero, Adolfo Beltrán Corrales y Juan Fernando García de los Ríos, ex coordinador de área de tesorería.

La semana pasada, la Comisión de Organización del Proceso Interno del PAN, le notificó a Beltrán Corrales que no procedería su registro como candidato a la presidencia del Comité Municipal de Culiacán, por no cumplir los requisitos y estar vigente una sanción en su contra.

El lunes pasado, dio a conocer que presentó un recurso de impugnación ante la Sala Regional del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, ante la negativa de permitirle volver a competir por la dirigencia municipal panista.

Acción Nacional, en un comunicado, expuso que Adolfo Beltrán Corrales fungió como tesorero del Comité Directivo Estatal durante los años 2017-2018, pero en septiembre del año pasado, el Comité Ejecutivo Nacional dispuso su destitución de su cargo por malos manejos de las finanzas.

En vísperas de la jornada electoral, que se llevarán a cabo el próximo domingo, en la que se elegirá a los nuevos dirigentes estatales, municipales y Consejeros Nacionales, Loar López Delgado, secretario general, dijo que en una auditoría practicada se descubrieron malos manejos y gastos injustificados.

# Celebra AMLO liquidación de contratos

Señala el Presidente que "nos liberamos de un problema"

OAXACA, OAX.- El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que el gobierno se liberó ya, al liquidar a las empresas que estaban construyendo el aeropuerto en el Lago de Texcoco.

"Se terminó de liquidar lo que se debía a las empresas que se contrataron para hacer el aeropuerto en Texcoco, entonces ya se pagó toda esa deuda y nos liberamos de un problema porque ese aeropuer-

**EL UNIVERSAL** to que querían hacer significaba cerrar dos aeropuertos: de la Ciudad de México y el militar de Santa Lucía", afirmó.

> Durante un evento para revisar el estado del hospital rural de Matías Romero, Oaxaca, el jefe del Ejecutivo Federal sostuvo que ya se resolvió el tema de las empresas del NAIM en Texcoco.

Además, críticó que no fue fácil porque ya tenían armado el negocio, "las presiones que han habido, de todo tipo y han llovido amparos como nunca, para que no se lleve a cabo el aeropuerto de Santa Lucía. Pero ya va caminando esa obra.

"Se estaba construyendo este nuevo aeropuerto en el Lago de Texcoco, donde se hunde el terreno más de medio metro por año, se hunde. Imaginense en qué cabeza cabe hacer un aeropuerto en un lago, claro que se puede hacer en medio del océano pero cuánto cuesta hacer una obra así.

"Los llevó a tomar esa decisión pues lo mismo, los billullos, el negocio. Iban a cerrar el actual aeropuerto que son 600 hectáreas y las iban a convertir en grandes centros comerciales como Santa Fe, un negocio inmobiliario; entonces por eso esa decisión", expuso López Obrador.

De acuerdo con el Presidente, las proyecciones del gobierno anterior indicaban que el aeropuerto en el Lago de Texcoco costaría 300 mil millones de pesos y el actual en la Base Militar de Santa Lucía, costará 200 mil pesos.

### SE DESTINARÁ ANUALMENTE 90 MDD PARA DESARROLLO DE CENTROAMÉRICA

El gobierno de México entregará anualmente 90 millones de dólares a El Salvador, Guatemala y Honduras para el desarrollo de estos países centroamericanos y evitar la migración.

Ayer sábado, el presidente Andrés Manuel López Obrador firmó la carta intención para la cooperación entre México y Honduras, a través de los programas Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro.

Luego del acto público realizado en Minatitlán, Veracruz, el canciller Marcelo Ebrard Casaubón confirmó que con este acuerdo se estarán entregando 30 millones de dólares al gobierno de Honduras para la

creación de 20 mil empleos en ese país centroamericano en un plazo de 5 meses.

En las instalaciones de la 29ª Zona Militar, el titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores explicó que estos recursos saldrán del Fondo Yucatán, antes Plan Mérida.

"Sí. Son del Fondo Yucatán, que está en el Presupuesto de Egresos de la Federación", res-

La carta de intención ya fue firmada con el gobierno de El Salvador y una vez que pase la elección de Guatemala, también se signará para dar los 30 millones de dólares este año a este último país.



Los presidentes de Honduras, Juan Orlando Hernández Alvarado, y de México, Andrés Manuel López Obrador, firmaron un acuerdo de cooperación entre ambos países.



Cinco personas fueron llevadas al juzgado municipal de Guadalajara por faltas administrativas, saldo del enfrentamiento entre policías y manifestantes contra el aumento a la tarifa del transporte público en Jalisco.

# Acusan a Alfaro de reprimir a manifestantes en Jalisco

GUADALAJARA, JAL.- El aumento a la tarifa del transporte público en Jalisco provocó protestas que la noche del viernes terminaron en enfrentamientos entre elementos policiacos y manifestantes, lo que dejó cinco de-

Ante ello, en redes sociales se acusa al gobernador Enrique Alfaro de haber mandado a la Secretaría de Seguridad del estado que reprimiera estas manifestaciones, luego de las fotografías y videos que muestran a los policías agrediendo a varios jóvenes.

Desde la tarde del viernes, varios grupos salieron a las calles a protestar contra el alza en la tarifa del Tren Ligero, Trolebús y Macrobús, que a partir de ayer es de 9.50 pesos, por lo que incluso fueron bloqueadas algunas vialidades.

Sin embargo, hubo grupos minúsculos que rayaron las paredes de una tienda departamental en Juárez y Donato Guerra. Mientras que en Palacio de Gobierno también grafitearon una estructura de plástico que simula un muro de contención.

La trifulca se desató cuando algunos manifestantes llegaron a la estación Plaza Universidad del Tren Ligero, de Juárez y Colón, en donde pretendieron pasar sin pagar, por lo que fueron interceptados por policías estatales

### VERSIÓN POLICIAL

Según la versión de la Secretaría de Seguridad, cuatro hombres y una mujer fueron retenidos por los elementos policíacos, aunque

AGENCIAS los videos en redes sociales muestran que la situación se salió de su control y utilizaron métodos agre-

> Las cinco personas fueron llevadas al juzgado municipal por faltas administrativas y quedaron en libertad cerca de las 1 de la mañana de ayer sábado, después de pagar una multa por causar "daños en el portón de Palacio de Gobierno v en la estación Plaza Universidad del Tren Ligero", informó la Secretaría de Seguridad

### **REPUDIO**

Por su parte, la Federación de Estudiantes Universitarios (FEU) de la Universidad de Guadalajara, a través de su vocero Jesús Medina, expresó su repudio a cualquier tipo de violencia que atente contra la libre expresión de las personas.

"Lo ocurrido en una manifestación pacífica en contra del alza al transporte público no se puede llamar de otra manera que como un acto de represión del Estado",

### **QUEJAS**

Por estos hechos, la Comisión Estatal de los Derechos Humanos de Jalisco (CEDHJ) abrió dos quejas contra la intervención policial en la manifestación y anunció que participará en todas las protestas sobre el tema para verificar la integridad de los manifestantes.

Asimismo, dictó medidas cautelares para que se garantice el derecho a la libre manifestación de las ideas y se respeten los derechos de terceros.

### Diputados: Urgen más recursos para indígenas

**AGENCIAS** 

CIUDAD DE MÉXICO.- La presidenta de la Comisión de Pueblos Indígenas de la Cámara de Diputados, Irma Juan Carlos, anunció que en esa instancia legislativa buscarán "hacer eco" sobre la urgencia de otorgar un mayor monto de recursos orientados a las comunidades originarias en el presupuesto del próximo año.

Sostuvo que en anteriores gobiernos no se escuchaban las necesidades de los pueblos, lo que ocasionó que en las comunidades se evidencien las carencias, y prueba de ello es que los recursos del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) pasaron de 12 mil millones a la mitad.

La legisladora de Morena de la identidad autóctona.

comentó que, por ello, en la segunda reunión de la Junta de Gobierno del INPI, de la que esta instancia legislativa forma parte, se acordó comenzar a diseñar un proyecto de presupuesto, el cual será recibido, en su momento, en la Cámara de Diputados.

A su vez, el diputado de Morena, Teófilo Manuel García Corpus, celebró el apoyo de la Junta de Gobierno del INPI para dotar de más recursos al sector, pues, aseguró, el presupuesto aprobado para 2019 "es una afrenta a los pueblos originarios".

Enfatizó que el Presupuesto de Egresos de la Federación que se destine el próximo año a indígenas, debe enfocarse en atención a la desigualdad, defensa de los territorios y la preservación

# **Buscan universidad** 5 mil rechazados

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- La Secretaría de Educación Pública (SEP) informó ayer que 5 mil 970 jóvenes se han registrado en el Programa Emergente Rechazo

Dicho esquema brinda una oferta educativa de 66 ingenierías, 141 licenciaturas y 67 programas de Técnico Superior Universitario a aquellos jóvenes que por cualquier motivo no pudieron ingresar a la UNAM, UAM, IPN, la Universidad del Estado de México (UAEMéx) y la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), pero que desean continuar con sus estudios de educación superior.

La dependencia federal aseguró que con este programa los jóvenes que no lograron un espacio en el proceso de admisión de este año pueden seguir estudiando en la Ciudad de México, Morelos, Hidalgo y Estado de México en 94 instituciones de educación superior públicas y 58 privadas.

La Secretaría informó que quienes deseen inscribirse a este programa pueden hacerlo durante agosto a través del portal www.aspiranteseducaciónsuperior.sep.gob.mx, revisar la oferta educativa, elegir alguna de su preferencia, después acudir al plantel y cumplir con los requisitos que establecen las institucio-

En este sentido, tras haberse manifestado esta semana para exigir una mesa de diálogo con las autoridades federales, integrantes del Movimiento de Aspirantes Excluidos de la Educación Superior (MAES) lograron, para el próximo 1 agosto, iniciar conversaciones con autoridades de la SEP para darle solución a su pliego petitorio.



La SEP informó ayer que 5 mil 970 jóvenes se han registrado en el Programa Emergente Rechazo Cero.





















# Acusa 50 Cent racismo en Premios Emmy

WASHINGTON, E.U.- El rapero estadounidense 50 Cent calificó como racista que *Power*, serie en la que participa como productor y actor, no haya recibido ninguna nominación a los premios Emmy que se entregarán el 22 de septiembre próximo.

El también compositor cuestionó que ningún actor de la producción, cuyo elenco es predominantemente de color, fuera tomado en cuenta para dicho galardón, a pesar de que llevan cinco temporadas y más de 40 capítulos (está por estrenarse la sexta entrega).

A lo largo de todas sus etapas, Power ha sido el segundo y tercer programa de televisión por cable más popular, sólo por detrás de Game of Thrones, que llegó a su fin en mayo pasado, y

Por lo anterior, el intérprete expresó su descontento y declaró que las personas que se encuentran relacionadas con la organización de este tipo ceremonias, no son "precisamente buenas. Creo que es racista", dijo durante un acto de promoción en los Television Critics Association, según Entertaiment Weekly (EW).

El creador de la serie, Courtney A. Kemp, también se pronunció sobre la situación por la que atraviesa el programa, y mencionó que la academia que organiza los Emmy ignoró por completo su historia desde que comenzó, en 2014.

"Fue decepcionante. Pensé que estábamos haciendo algo nuevo y fresco, y esperábamos que los votantes al Emmy se dieran cuenta, pero no lo hicieron. Hemos estado ganando Image Awards por bastante tiempo. Nuestro público ama y respeta el show", expresó.

La entrega de los Emmy se realiza cada año, y reconoce a lo mejor de la industria televisiva. La entrega es organizada por la Academia de Artes y Ciencias de la Televisión, la cual anunció sus nominaciones el pasado 16 de julio.

De acuerdo con EW, 50 Cent y Courtney A. Kemp lanzaron estas declaraciones en el marco del encuentro que organiza la Asociación de Críticos de Televisión en Estados Unidos, con la finalidad de presentar las principales propuestas de contenido de las cadenas de televisión.



Foto Internet

### **RESPONSABLE**

Alejandra Guzmán reveló que Ricardo Bautista, quien trabajó con ella, es el responsable del robo a su casa, durante una entrevista con Mara Patricia Castañeda, que se publicó en la página *Las Estrellas*.

# Lanzan tráiler de la segunda etapa de Tom Clancy's Jack Ryan

Mucho caos y acción, disparos, explosiones y acro-

bacias, así como momentos de tensión es lo que muestra el primer tráiler oficial de la segunda temporada de *Tom* Clancy's Jack Ryan.

Sin un solo diálogo, el clip de poco más de un minuto adelantó lo que será la nueva entrega de esta historia protagonizada por el actor John Krasinski, a quien se le observa en varias facetas, y con Venezuela, Estados Unidos, Reino Unido de fondo.

Amazon Prime Video fue la encargada de liberar el adelanto y el arte de esta segunda temporada durante

**AGENCIAS** Critics Association.

CIUDAD DE MÉXICO.- nopsis, los nuevos capítulos llegan luego de rastrear un envío potencialmente sospechoso de armas ilegales en la jungla venezolana, por lo que el agente "Jack Ryan" se dirige a Sudamérica a investigar.

> El Gobierno venezolano no se quedará con los brazos cruzados y lanzará un contraataque que tocará una fibra sensible para "Jack", llevándolo así a una misión global que abarcará Estados Unidos, Reino Unido y Ru-

El elenco está conformado por Wendell Pierce, Noo-

mi Rapace y Michael Kelly. La plataforma aprovechó el encuentro para anun-

ciencia ficción The Expan-De acuerdo con la si- se, basada en las novelas de James, S.A. Corey, se ha renovado a una quinta tem-

Cabe recordar que esta producción fue cancelada el año pasado por SYFY y, tras la petición de miles de seguidores, Amazon la retomó. Será el 13 de diciembre cuando se estrene la cuarta temporada.

Asimismo, se confirmó la segunda temporada de Carnival Row, su serie original ambientada en un mundo de fantasía que es habitado tanto por humanos como criaturas mitológicas. Es protagonizada por Orlando Bloom y Cara Delevingne; el primer capítulo llegará a las pantallas el 30



### **MUERE ATROPELLADO**

El perro de Joe Jonas y Sophie Turner, Waldo, murió cuando el paseador del animal de la pareja lo llevaba atado, pero un transeúnte lo asustó y se escapó hacia la carretera, donde un automóvil lo atropelló, así lo dio a conocer por redes sociales Joe Jonas





# ESCENARIO

www.diariodecolima.com

# Encuentro de Orquestas Sinfónicas de Occidente

### ¿Conoces a Tomás?

DRAMA - A - 91 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 12:25 14:40 17:10 19:20 21:30 CINÉPOLIS **SAN FERNANDO** 

11:30 13:35 15:35 17:45 19:45

### El rey leon

AVENTURA - AA - 118 min. 3D ESPAÑOL **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 11:40 16:50 **ESPAÑOL** 

CINÉPOLIS ZENTRALIA 10:35 11:05 11:35 12:35 13:05 13:35 14:05 15:05 15:35 16:05 16:35 17:40 18:10 18:40 19:10 20:00 20:15 20:45 21:15 21:45 22:35

**CINÉPOLIS SAN FERNANDO** 

12:30 13:15 14:00 15:00 15:45 16:30 17:30 18:15 19:00 20:00 20:45 21:30 22:30

SUBTITULADA CINÉPOLIS ZENTRALIA 12:05 14:35 17:05 19:40 22:15

### Golem: La leyenda

TERROR - B15 - 95 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:00 13:10 15:20 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 15:55 18:00 20:10 22:15 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA

17:35 19:50 22:05 El muñeco

diabólico TERROR - B15 - 90 min. **ESPAÑOL CINÉPOLIS SAN FERNANDO** 22:00

### Maestras del engaño

COMEDIA - B - 94 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 12:10 14:20 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 12:00 14:20 16:20 20:25 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 16:30 18:45 21:00 CINÉPOLIS SAN FERNANDO

### Spider-Man: lejos de casa

18:25 22:25

AVENTURA - B - 129 min.

**ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 12:45 15:30 18:20 **CINÉPOLIS SAN FERNANDO** 14:10 19:20 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA

### Ted Bundy: Durmiendo con el asesino

DRAMA - B15 - 110 min.

**ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 12:30 17:25 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA

14:55 19:55 22:25

Toy Story 4

ANIMACIÓN - AA - 100 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA

10:40 12:55 15:10 17:30 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 11:15 13:25

#### **Grace LICEA**

Con el Encuentro de Orquestas de Occidente, el próximo 29 de julio se llevará a cabo la conmemoración del 20º Aniversario de la creación de la Banda Sinfónica Infantil y Juvenil del Ayuntamiento de Colima del maestro Arturo Ochoa.

La Directora General de Educación, Cultura y Recreación, Livier Velasco, informó que para este gran evento se contará con la presencia de la Camerata Juvenil de Lagos de Moreno, Jalisco.

La cita de este emotivo encuentro, el próximo lunes 29 de julio a las 7 de la noche, en el Auditorio Miguel de la Madrid Hurtado (Antigua Central de Autobuses).

Livier Velasco destacó que la Camerata Juvenil de Lagos de Moreno del Maestro Edgar Avilés, surge en noviembre de 2018, en el Centro Cultural Manuel González Serrano, del Gobierno Municipal.

"Se ha consolidado como una opción de superación y esparcimiento de los jóvenes músicos de Lagos, y en este corto tiempo de travectoria, han participado en el Sexto Encuentro Nacional de Orquestas, Gori Cortez, en Tonalá Jalisco (diciembre 2018), y en el Festival Cultural de Zacatecas (abril de 2019), además de una presentación especial en el Teatro José Rosas Moreno, en Lagos de Moreno, Jalisco. Nos sentimos honrados con su presencia en esta conmemoración tan especial para el Ayuntamiento de Colima", refirió Livier Velasco.

El regidor Omar Suárez Záizar, presidente de la Comisión de Educación,



Conmemoran el 20° aniversario de la creación de la Banda Sinfónica Infantil v Juvenil del Ayuntamiento de Colima del maestro Arturo Ochoa, con el Encuentro de Orquestas de Occidente.

Cultura y Recreación del Cabildo Municipal, dio la bienvenida a los jóvenes músicos, a nombre del Presidente Municipal Leoncio Morán.

El Regidor destacó "Nos motiva y enorgullece su visita a nuestro Municipio, para la celebración de este 20° Aniversario de nuestra Orquesta, y que mejor que

festejarlo con un emotivo encuentro, que estamos seguros será gratificante al ver y escuchar a tantos jóvenes, deleitarnos con esta hermosa música".



Terry Gilliam recibe homenaje en la vigésima segunda edición del Festival Internacional de Cine Guanajuato.

# Homenaje en el GIFF a Terry Gilliam

**AGENCIAS** 

CELAYA, GTO.- La vigésima segunda edición del Festival Internacional de Cine Guanajuato rindió homenaje al actor y director de cine, Terry Gilliam.

Entre gritos y aplausos, el cineasta fue recibido por la audiencia que lo esperaba en el auditorio del Estado.

De manos de Sara Hoch, directora del festival, Gilliam recibió la Cruz de Plata, que es otorgada cada año a los homenajeados.

Precedido por un emotivo video que a manera de collage repasó la trayectoria del director, en el audiovisual se proyectaron momentos célebres de su carrera como sus inicios con Monty Python, pasando por películas como chausen, 1988).

Twelve Monkeys (Doce Monos, 1995), Fear and Loathing in las Vegas (Miedo y asco en las vegas, 1998), The Imaginarium Of Doctor Parnassus (El imaginario del Dr. Parnassus, 2009) hasta su más reciente largometraje The Man Who Killed Don Quixote (El hombre que mató a Don Ouijote, 2018).

La conferencia magistral de Terry Gilliam, fue moderada por el actor Sergio Zurita, en la que por más de una hora ahondó en diversos temas como la tecnología, los sueños y la locura, además destacó su amistad con el actor Robin Williams, quien fallecio en 2014, y actuó en The Adventures of Baron Münchausen (Las aventuras del barón Mun-

### Recibirá el Corazón de Honor González Iñárritu

AGENCIAS

**BOSNIA** SARAJEVO, Y HERZEGOVINA.- El realizador, guionista y productor mexicano Alejandro González Iñárritu recibirá el premio Corazón de Honor de Sarajevo en el Festival de Cine de la capital bosnia, que se celebra del 16 al 25 de agosto, informó ayer un vo-

El galardón reconoce la extraordinaria contribución al arte cinematográfico de Iñárritu, ganador de dos Óscar consecutivos al mejor director con Birdman (2015) y The Revenant (2016).

cero del certamen.

"Es un gran placer hacer honor a este destacado autor que una y otra vez mueve las fronteras y transforma su singular visión en historias de cine impredecibles y geniales", declaró el director del Festival de Cine de Sarajevo, Mirsad Purivatra.

"Sus películas se caracterizan por un estilo y un ritmo distintivos, y cautivan y emocionan al público y los mundo", agregó.

Iñárritu es uno de los invitados a la XXV edición del prestigioso Festival de Cine de Sarajevo, que se celebró por primera vez en 1995 y se ha convertido en el mayor certamen del cine en el sureste europeo.

Iñárritu es autor de películas como Amores perros, estrenada en 2000 en el Festival de Cannes; 21 Gramos, Babel, premio de Cannes en 2006 a Mejor Director, y Biutiful.

Por su filme *Birdman* ganó el Óscar a Mejor Director, Mejor Película y Mejor Guion Original.

En 2017 recibió un Óscar especial por el proyecto de realidad virtual titulado Carne y arena.

Entre los directores y actores galardonados por el Corazón de Honor de Sarajevo en las pasadas ediciones del festival se cuentan, entre otros, Oliver Stone, Robert de Niro, Benicio del Toro, Atom Egoyan, Angelina Jolie y Gael García

# Recuerda Michelle Renaud nacimiento de su bebé con foto en topless

**AGENCIAS** 

CIUDAD DE MÉXICO.-La actriz Michelle Renaud compartió en su cuenta de Instagram un emotivo momento de cuando su pequeño Marcelo era un bebé y leyó algunas recomendaciones para su crianza.

En la imagen compartida en redes sociales, y que ya supera los 90 mil "Me Gusta" en menos de 2 horas, la estrella de televisión se muestra semi desnuda.

La instantánea la acompaño con el siguiente mensaje: "Hoy ando recordando esa etapa donde andábamos desnudos porque mis libros de maternidad decían que no había nada mejor para el bebé que la lactancia y el contacto de piel con piel con la mamá".

En la publicación, Renaud le escribe a su pequeño cuánto lo ama y le agradece por elegirla como su mamá.

"Me siento muy orgullosa del bebé grande que eres y de la mamá que soy".

Luego que la estrella de La reina soy yo preguntara a sus seguidores cuál ha sido su mejor etapa en la maternidad, sus fans le

compartieron algunos de sus momentos más entrañables.

La actriz de telenovelas añadió que lo más importante en esta vida es respetar la vida de la pareja al igual que sus relaciones.

Michelle Renaud es pareja de Danilo Carrera, quien se separó de Ángela Rincón.



La actriz Michelle Renaud recordó emotivo momento de cuando su pequeño Marcelo era un bebé en Ins-

# críticos de cine a lo largo del Estrenan Residente y Bad Bunny el vídeo *Bellacoso*

**AGENCIAS** 

SAN JUAN, PUERTO RICO .- Los artistas puertorriqueños Residente y Bad Bunny lanzaron este viernes el sencillo y vídeo musical de su más reciente colaboración, Bellacoso, un tema "enérgico" de reguetón que aparece en la escena musical pocos días después de las protestas que lideraron en la isla para que el gobernador Ricardo Roselló renunciara.

Según se detalló en un comunicado de prensa, Bellacoso muestra el sonido revitalizante de dos generaciones que fusionan su individual estilo para un "dembow/reggaetón enérgico".

Bellacoso, según se agregó en el comunicado, "es un término de argot inventivo, y que encarna y personifica la aceptación social y la aprobación personal".

"Las letras ilustran que los artistas no solo se divierten sino que celebran su conexión a través de la autoexpresión sin barreras", ahondó el texto.